

安庁を一遍呼んで頂くことに相成つて
おりますが、今日はお見えになつてお
りますかどうか……。これは電波庁か
らお伺いしたいのですけれども、船舶
局の資格定員を船舶職員法において決
めてある、それとこちらの方との相違
点があるよう聞いておりますが、そ
の点はどういうふうなお考えであります
か。

おきましてはそういう員数は、一義的には労働基準法なり、他の法律によるということにいたしたのであります。が、それによつて決められたことが、著しくこの無線の十分な合理的な運営を阻害するということでありますと、第二項によりましてこの電波監理委員会が、員数までも決めるということが必要になつて来ると存ずるのであります。

○小林勝馬君　この問題は非常に重要な問題になつて来るのじやないかと思ふ。

と考えております。その協定は先程申し上げました私設無線電信電話規則の線に附したものであるからであります。ところで将来これをどういうふうに運用するかということにつきましては、勿論この電波監理主管庁といつておられるが、この法の目的を達成するためには、無線通信の運用がうまく行かないといふことはありますれば、この法の目的を達成できないことになるわけでありまして、十分これにつきましては関心を持たれております。この法案を作成するに當りまして、この点に関しましては、関係官庁と十分協議いたしまして、将来この問題につきましては双方十分意見の交換を遂げて、無理のない線で進むようにならうというふうに協定しておりますので、船舶職員法その他の制定に当りましても、電波主管庁として十分これに意見を申し述べ、又その意見を取り入れられるように努力するつもりでございます。

操作の中には故障を修理するといふことはあります。ところでは、これは入つておらないのです。あるいは、電波を出すに必要な切の操作処置を含んでおります。ところでこの五十二条の第四号にあります通りに、交通通信の確保の、交通という意味であります。つきましては、これは汽車でありますとか、或いは電車といふようなものが、通信がないためにうまく運行ができない。或いはそういう交通機関が事故を起したその場合に、たま／＼そこに他の通信方法がないために、うまくその事故の回復ができないというような場合の、非常通信というものの規定をいたしたい、というふうに考えてゐる次第であります。

から第七十四條に関しましては、この判断は、電波監理委員会がするといふことに相成つておる次第であります。

○小林勝馬君 今御説明によると、施設者と、いふことに相成るので、船舶においては船長という方を指すと思ふのでござりますが、いわゆる通信士がそれを卒先してやる場合は、問題が起らるのかどうか。その点を承わりたいと存ります。それからこの船舶においては、非常通信をS.O.Sと大体同格に認めておられるのは、ちよとおかしいのではないか。それから陸上でこそは、遭難通信も余りないが、例えば国鉄とか気象とかの場合は、この非常通信こそがS.O.Sに相当するのぢやないかと思うのですが、その点のお考えを承わりたいと思います。

○政府委員(網島義君) 先づ第一の通信士の責任範囲如何といふ御質問でござりまするが、これは第一義的にはこの施設者でありまするが、施設者から代理されたる者、或いは委任を受けておる者は、当然その中に含めて考えて差支ないと思つております。従いまして船舶におきまして、この一般の業態におきましては、通信士が船長の許可を得、或いは船長と相談をしてやるといふことになりまするし、又船長から、非常に場合はお前が適当にやつてよいという委任を受けておりますれば、その委任を受けた通信士がやつて差支ないことを考えております。それから非常通信の問題でござりまするが、これは條約にははつきりとこういうことはございません。従しながら我が国のいろいろ天災地変の災害が多いことから考

えまして、特に我が国におきましては、こういものを目的外として許すということにした方が適当と考えておる次第でござります。

○小林勝馬君 次に五十九條の「何人も法律に別段の定がある場合を除く外、特定の相手方に對して行われる無線通信」云々とありますがこの特定の相手方というのはどういう意味であるのか、別段の定とはどういうことであるのか説明して頂きたい。

○政府委員(網島義君) 本條は専ら無線通信の施設保護をするための條項でございますが、この特定の相手方と申しますのは放送のように不特定多数の者に電波を出しまして、そらして誰が聞いてもいいといふものの外、この送信するものとそれを受信するものとが相対抗しておりますやる通信、即ち固定通信のようなものは、この特定の相手方の通信ということに相成る次第であります。

○小林勝馬君 五十八條において実驗無線局は、暗号の使用を許さないが略号は使用させる御意図であるのかどうか。それから一般の通信には暗号も一切許す御予定であるのか。

○政府委員(網島義君) 実驗無線局及びアマチュア無線局は暗号は扱つてはなりませんが略号は扱つても構わないと思ひます。殊に國際條約の規定によつて決められたQコードというようなものは使用さしてもいいと考へております。尙一般無線局には暗号は使つても差支えありません。

○小林勝馬君 六十條において「正確な時計及び無線検査簿」云々とあります。が、この正確なる時計の意義を御説明願いたい。

○政府委員(網島義君) なかへどこからどこまでが正確の時計であるかといふことをはつきり言うことは困難であります。が、この無線通信の業務を運行するに支障のない程度に、時間の狂いのない時計は是非必要だといふふうに考えておられます。尙この時計も小さな懷中時計のようなものは見にくいのであります。その大きさ、置く場所というものはやはり業務を運行するに必要な場所、或いは適当な大きさということにしたいと考えております。

○小林勝馬君 この正確な時計が六十四條の沈黙時間その他に非常に影響を及ぼし、尙またその関係で百十二條をすかに罰則が設けられておる、こういうふうに相成つて参りますと、正確な時計が一體政府で如何ようにしてこれを指定されるのか、いわゆる管理委員会の規則においてどういうふうに正確な時計を指定して行くつもりであるかそれを承わりたい。

○政府委員(網島義君) この時計の正確度は、これは一日に〇・コソマ何秒以内でなければならんという程度のものは必要ないと思います。と申しますのは御承知のように現在我が国におきましては、標準電波と同時にタイムシグナルを出しておまして最近は二十四時間出しております。従いまして漸次正確なタイムシグナルによりまして、時計の更正ができるのであります。この時計の正確度によりまして一日に一回、半日に一回、或いは五時間に一回というふうにこれを直して参りますれば、この沈黙時間その他において不都合を生ずるようなことはないと思ひます。

おいて大体どういう程度の時計という御指定をされる御予定か、それともう一つ何箇くらい備えつけなければならないようになりますのかその点を承りたい。

○政府委員(網島義君) 委員会規則におきましては、これは将来的委員会で決められることでございますが、只今の案として私共の考えておりますものは時計の大きさを指定する、それから置く場所を指定する、箇数は一箇で差支えないと考えております。それから正確度につきましては目下いろいろ検討中でございます。

○小林勝馬君 電波厅にお伺いしたいのですが、それは一箇ぢやなかつたじやなかつたですか。あれは何箇か指定があつたぢやないかと思いますが、例えば機械のことでありますから、正確度がよくても、万一故障が起る場合もあり得るので、一箇でなくて了備なんかが必要じやなかつたかと思いますが、今のお話では一箇ということですが、一箇では無線通信士としては不安で、とても無線通信をやつていけない、その点ちよつとおかしいぢやないかと思います。

○政府委員(網島義君) その時計の箇数は現在も指定しておらないのでありまするが、実際的にはローカルの時間と、それからグリニッジの標準時と両方が船では必要でございますので、少くとも両方の時間を示す二箇の時計は現在あるようであります。尙この問題は将来十分考慮いたしたいと思います。

○小林勝馬君 次に六十三條において、「第二種局にあつては電波監理委員会規則で定める時間割の時間運用しな

規則で定める場合は、この限りでない。」というようにはつきり言つておりますが、これは国際條約で決まっておる時間であり、又運用時間であるならば、ここでわざ／＼譲る必要はないじやないかと思うのであります。それはどういう意味で書かれたのか承りたい。

○政府委員(網島毅君) お説のように第二種局甲、即ち一日十六時間、その十六時間の如何なる時間に無線局を運用するかということは條約で定まつておりますが、併しこれはとき／＼開かれる主管庁会議におきまして、変更される場合があり得るのであります。そういう場合に一々法律を改正するといふ手数を省きまして、監理委員会の規則で定めることにいたしたのであります。

尚これは條約にあるから法律は要らないじやないかというお説はありまするが、私共といたしましては、條約にありましても、成るべくできるものは法律ではつきりさせて置きたいというふうに考えております。

○小林勝馬君 沈黙時間の問題ですが、この前もちよつと申上げたのですが、何故に第二沈黙時間を設ける必要があり、又第二沈黙時間を国際條約にも規定していないものを作つていかれる御意図であるか、これによつて又处罚の規定もないようですが、如何様にこれを運用されて行くのか、その点。

○政府委員(網島毅君) この第六十四条にござりますように、第一沈黙時間は、これは五百キロサインルを対象とした沈黙時間であります。普通の商船或いは大型の漁船は、いずれも五百キロ

サイクルを持つておりまするからして、五百キロサイクルのウォッシュをしあれば、遭難通信その他が聞えるわけありまするが、小さな漁船におきましては、設備の関係上五百キロサイクルを用い得ないのであります。従いましてそういうものの遭難通信その他をウォッシュするためににはその波長、漁船の持つておるところの波長をウォッシュする必要がございまして、これにもやはり一定の沈黙時間、いわゆる保護時間を置きまして、その間に起きましては、漁船の遭難通信がないかどうかということを確かめることは非必要と考えております。この第二沈黙時間の制度は條約にはございませんが、先般開かれました第三地域会議におきましては、この制度が採入れられまして、こういうことをすることは好ましいということに相成っております。恐らく将来これが條約の上にも取り入れられて來るのはないかと、私共は考えておる次第であります。

たいと思います。漁業用に無線が普及いたしましたのは確か大正七年頃だったと思うのですが、その当時は大きなわゆる遠洋漁船に普及いたしましたが、その後農林省におきまして、遠洋漁業奨励として普及奨励いたしましたために、その後段々小さい船にも付けまして、最近においてはすでに無線局を付けた漁船が二千六百隻になりましたといたしておる状況であります。これは漁業においては漁業の調査とか、或いは遭難防止とか、その他燃料節約であるとかいろいろな関係で、現在においては殆んど必要欠くべからざるものとなつております。そういう関係でこの法案が本委員会に付託されました以来、水産委員会におきましても、非常な関心を持つて研究いたしております。つきましては、そういう見地からちよつと御質問いたしたいと思いますが、只今小林委員の御質問によりまして私の質問せんとするところも大分明らかになつたようではありますから、ほんの三、四点についてお尋ねしたいと思います。

漁船のときこういうことをすること
はむしろ必要ないかと思ひますが、こ
れに対し御当局の御意見を伺いた
い。

次の質問の第二点は、免許の有効期
間であります。漁船においては百ト
ン以上の船及び以西底曳では五十ト
ン以上、「かつお・まぐろ」の遠洋漁船
では七十五トン以上の船は強制してお
りますので期限がありませんが、それ
より小さい船 小型漁船に対しては五
年ごとに免許を更新するということに
なつております。これは恐らく五年ご
とに国際條約の改正がありますので、
又いろいろ破損その他の変化があるか
ら、これに従うために免許を更新する
という趣旨だらうと思ひますが、こう
いう場合にはむしろ大きな船も一緒に
更新しなければならん、何も小さい船
だけがこれに従わなければならんとい
うわけじやありませんが、大きな漁船
さえも期限を附さないのに、こういう
小型漁船に一々免許の更新を來すとい
うことは非常に煩雑であつて、むしろ
必要ないのじやないかと思ひますが、
これに對して電波監理長官の意見を伺
いたいと思ひます。

質問の第三点は、周波数測定装置の
件でありますが、現在漁業無線では水
晶発振式を使つておりまして、波長の
狂いといふものは非常に少いのみなら
ず、陸上漁業無線局がありまして、漁
船ごとにすでに修正しておられます
で、こういう高価な設備をするとい
ふことは、漁業の負担にも耐えません
し、その必要もなかろうと思ひます
が、これに對してどうう考へである
か伺いたい。もとより現在の無線電信
法においても五十ワット以下は免除さ

れております。少くとも私は強制されない小型の漁船については、この装置を全部免除して貰いたい、こういう意見を持つておりますが、これに対する御見解を伺いたい。

それから質問の第四点は、これは第百三條の免許料でありますと、免許料及び検査料でありますと、これが非常に高い。申請する者に対しては、三千円、それからその他いろいろ検査料が異なるつておりますが、これを一々納めて更新のたびごとに納めるといふことは非常に高価な負担でありますので、むしろこういうものを免じて貰いたい、かように思いますが、これに対する御見解をお伺いしたいと思ひます。

最後に電波監理委員会設置法案でありますと、第五條及び第六條の問題ですが、この監理委員会は委員長以下六名を以て組織する、これは「両議院の同意を得て、内閣総理大臣が任命する。」となつておりますが、現在船舶の無線施設では先に申しましたように一千六百六十に達しております。それは全船舶の無電装備に対しまして殆んどその三分の二以上を占めておる。二倍以上あるというような状況でありますと、無線における漁業というものの地位も相当大きなものでありますので、これは大臣にむしろ意見を求めたいと思いますが、少くとも委員の選定に当りましては、漁業に最も理解ある者を委員のうちに加えになるよう私共の方では切望して私の質問を切りたいと思います。

○政府委員(網島毅君) 最初に第六條及び第七條関係の御質問にお答え申上げます。この無線局の申請に記載して頂く事項は、これは申請を審査する場合の重要な参考資料でございまして、従いましてこの無線局の運用がうまく運行かどうかということなどは、その審査の対象として十分考慮されなければならぬ問題であるうかと存じます。ところで第七條の第一項第三号の「当該業務を維持するに足りる財政的基礎があること。」これを審査の基準の一つの対象にしておるのでありまするが、これは非常に少い電波をできぎるだけ公衆の福祉のために、これを公平に能率的に分配するということが、電波法の目的でございます。ところで如何にこの目的がよくても、つづいたところが直ぐその無線局は維持ができなくなつた、潰れてしまつたといふことになりますれば、その無線局に割当てたところの波長というものがそのまま死んでしまうことになります。従いましてこういうようなことは一般公衆の福祉という点から考えまして非常に遺憾なことでござりますので、一口この波長の割当を受けたからには、これがこの申請の目的を達成するよろしくともその必要期間は維持ができないなければならないということは、いたしましても、つくつたけれども直ぐその無線局が閉鎖になつてしまつます。この問題は一般無線局共通の問題でございまして、やはり漁業無線局にいたしましても、つくつたけれども直ぐその無線局が閉鎖になつてしまつます。この対象にしたいと考えております。

ところで元へ戻りまして、第六條の第一項の第八号「無線設備の工事費及び無線局の運用費の支弁方法」、これを申請書に書いて頂くのであります。が、これは只今お話をいたしましたその申請の審査の際に、財政的にしつかりしておるかどうかと、いうことを一つの資料として無線局の工事費がどのくらいかつておるか、これを運用するのに運用費がどのくらいかかる、而もそれはどういう方法で支弁するか、一方その申請者の財政上のいろいろな基礎といふようなものを考慮いたしまして、その審査に資するために是非必要と存じております。これも無線設置全般に通ずることでございまして、漁業無線だけこれを除くという理由は困難ではないかと考えるのであります。併しながらこの一般船舶でありますとか、或いは漁業用の漁船の無線といふものに関しては、その必要性、公益性、ということは十分分つておりますので、審査に当つてはこの点は余りやかましく論議されないだらうと考えております。

には、いつ何ときでもその無線局の免許を取消すことができる。いわば伝家の宝刀を持つております。併しながらこういうふうに電波監理庁が伝家の宝刀を持つておりますし、いつでもその免許の取消ができるということことは、新らしい憲法の下、民主主義の下においてそれは適当ではないと私は共は考えるのです。従いましてこの電波法におきましては、一旦免許を受けました以上は、これは法律で受けました特定の事情がない限り、その免許の取消はできないことになつております。又設備の変更を命ずるといふようなことに対しましても、非常に決められた特定の事情がない限り、その制限を加えておりまして、徒らに行政処分によつて免許者に負担をかける、或いは迷惑をかけるということを最小限度に止めるという方針の下であります。そういたしますると、ここに何らかの一定の期間ごとにそれを検討していく、チェックしていくということは必要になつて参ります。そこでこの電波法におきましては、第十三条にありますように、一般無線局につきましては、その有効期間は五年以内ということにいたしまして、五年ごとにチェックするわけであります。先程お話をのように勿論この條約も五年ごとに変りますし、それによつていろいろな設備の条件も變つて参ります。従つて五年ごとの再検討の際に必要な改正をやつて頂くということに相成るのでございます。

その五年を区切つてその免許の延長ができないというようなことは考えられません。ただその際に新しい條約なり、新らしい法律によつて技術的な細かい条件が變つて来る、それをやつて貰うといふ程度のことはあると存じますが、全然免許が取消になるというようなことは考えられないのあります。それで、漁業家の皆さん、お考えになるような心配はないと思ひます。尙手続が面倒だからといふお詫もござりまするが、手続はこの電波監理委員会規則におきまして、できるだけ簡素化いたしまして、できれば漁船のよくなものにつきましては、葉書一本でも免許の更新ができるようしたいというふうに考えておる次第でございまして、御心配の点はないようにしておる次第であります。

ながら今日のようには國の財政が非常に不^レ如意なときには、その行政に必要とす^レるところの経費を何で賄うかといふことになりますと、これを租税で賄うか、或いは手数料、その他の收入で賄うかという事になるわけであります。が、これらの無線局の免許といふような問題は、免許を受けた人がその免許を受けたことによつて相当な利益を受けるということは、これは間違いがない事實であります。従つて受益者がその中の全部とまでは行かなくても、若干のものは負担するという考え方も出^レて参るのでありますと、今日は財政当局からの極めて熱心な要望もあり、若干受益者に負担して貰うということに相成つた次第でござります。これは勿論電波行政に必要な全部の経費を賄うという意味ではございません。而も百三條に挙げておりますものはこれは最高額でございまして、この最高額と雖も、私共の見積りでは施設費の大体數パーセントという程度でござります。漁船その他に関しまして私共はできるだけその経費を安くしたい、手数料を安くしたい、というふうに考えておられますので、それは恐らく施設費に比べて取るに足らない程度のものにならぬのではないかといふふうにも考えております。できるだけ漁業者に負担をかけないようにやつて行きたいということを申上げたいと思ひます。

○委員外議員(木下辰雄君) 只今電波長官のお答えで大体よく分りました。是非そういう趣旨において、例えば免許更新の場合には葉書一本で足りるようにお願いしたいと思います。又費用あたりも成るべく少くなるようにお願いしたいと思います。測定装置の点もよく分りました。若しこの委員会において相当何か統制等も始まつた場合は困るが、水産委員会の趣旨も十分採入れて善処されるように、全体のことは委員長にお委せいたします。私の質問はこれで終ります。有難うございました。

○委員長(松野喜内君) 水産委員長の御要望、電通委員長としてもよく心得ました。さよう取計らいます。

○小林勝馬君 時間が余つておるようありますからもう少し質問したいと存ります。

雜則の第百條におきまして、電波監理委員会の許可を受けなければならぬというふうに制限してあります。これは例えば経営主体となる使用高周波のキロサイクル等によつて、この許可を受けなければならない範囲内を限定されたらどうかという点があるのであります。が、この点についてははどういうふうにお考えになつておりますか。

いわゆるこの條項から行きますと、電気通信省関係のものなどは、非常に有利になつて、民間の発送電気の他のやつは、非常に不利になるような立場に相成るのではないかと思いますが、施設を除いて、民間のものに重くした

ないと思ひます。

ということではございません。これはこの第百條の括弧内の除外例は、これは電気通信省にも民間にも通ずるのでありまして、これは全く技術的な見地から出でております。即ちケーブル搬送或いは平衡二線式の裸線搬送におきましては、その性質上、使う電力が非常に少いということと、それから設備の構造上、電波が外へ出ないのであります。従つて電波が出なければ、混信の問題等もございませんので、取締る必要はないということになります。ところでこの電線路に高周波電流を通ずるような通信設備、例えば電力線に通ずる、これは相当な電力のものを必要としますので、又線路の構成上、相当な電波が外へ出るのであります。従つてこれは電波の整理上、是非許可を必要とする。場合によつては、波長を指定しなければならない場合も起つて参る次第であります。尙これは電力線、会社のみならず、電気通信省においても、こうしたような設備をする場合には、許可の対象となつていることは勿論でございます。

が不便な所であります。従つて特にこういふ規定を設けずとも、實際上必要ないんじやないかと、尙この方位測定装置、燈台局の方位測定所は、中波を使つておりますので、妨害を受ける程度も非常に少いのであります。ところが電波監視局の方位測定所におきましては、諸方から出る長波、短波、超短波に至る各範囲の電波の規制をやらなければならんのであります。御承知のように、短波とか超短波の方位測定といふことになりますと、非常にこれはデリケートなものであります。設備も非常にデリケートでございますが、運用もなかなかむずかしい、殊にその設置場所の如何が、正確な電波の方向を測り得るかどうかという点に非常な影響を持つて参りますので、特にこの條項を必要とした次第であります。尙できれば、これは一定の範囲内には、妨害を及ぼすようなものは置けないんだといふようにしたいのですが、そこまで一般国民の権利を縛る、ということは、適當ではないと考えましたので、一応届けて頂きまして、その届出に従いまして、いろいろ協議するとか、或いは又自分で引下がるとかいうふうなことの行為をするということにしたいと存じております。

○政府委員(網島義君) 航空機用のみの関しましては、これは短波等も使っておりますので、只今御質問にありましたようなことが起ります。これは近く航空保安法というようなものの政府において準備しているということも聞きますので、その方面で必要な保護を加えることにしたらどうかと考えております。

○小林勝馬君 百五條におきまして遭難通信の取扱いを妨害した者も罰則が制定されている。第三項におきまして「前二項の未遂罪は、罰する。」この未遂罪といふのは一体如何よなふうにお考えになるのか。実際に聴き損つたのを未遂罪と言われるのか。それとも機械が故障でやれなかつたのも未遂罪にならぬのか、その点を、未遂罪を又誰が一体判断するのか。それとも一つは罰するとは一体何をされるのか。「一年以上の有期懲役に処する」という本條の罰則を適用されるのか、その辺を承わりたい。ただ罰則だけいや分らない。

○政府委員(野村義男君) お答えいたします。これはこの罰則にありますことは、すべて普通の行政法上の処刑の場合と同じであります。刑法總則が全部適用になります。刑法總則の中で人を罰するには犯意を持つた者だけを罰する、こういうことになつております。未遂についてもやはりこれは犯意があつて未遂である。機械が故障であるとか、その他自然的な現象によつてできなかつたというようなことは罰しないことになります。常に犯意を持つたといふことであります。罰するにつきましては未遂罪の罰則につきましては、やはりこれも刑法の一般

と、しうことを御説のよくなライでござるべく外して行きたいということでおつております。この場合においては他ものに比較して非常に罪状が重い。通信を積極的に妨害するということになりましたので、この條だけは残す必要があるということでお檢務当局とも相談をいたしまして、この程度に止めるということにした次第であります。

○小林勝馬君 百六條の二項において、「船舶遭難の事実がないのに、無線設備によつて遭難通信を発した者」というふうに相成つておりますが、これはどういう実例があるのでしようか。又國際條約のこういう箇條はどういうふうに入つておりますようか。

○政府委員(野村義男君) 実際こういうような実例があるかどうかといふことは、海上勤務に経験のある私の方の石川海上課長から説明して頂きます。それから國際條約等でどうなつておるかといふのは、これは広い意味申しますと、前の虚偽の通信を発した者と同じことになるので、虚偽の通信については電氣通信條約の中で、各國政府はそれに對して必要な手段を取らなければならぬということになつております。

○説明員(石川武三郎君) 今のお話の船舶遭難の事実がないのに無線通信を発したという例につきまして、私非常に古い記憶でございますが、約二十年ぐらい前に、日本の船舶の無線通信士がSOSを発信した、印度洋においてSOSを発信した、併しその無線通信士は故意に罰則規定に当嵌まるような犯意を持つてやつたのではないし、精神病に患つてSOSを発して、自分はみずから船の上から海の中に飛込んで

○小林勝馬君 そうすると先般シンボール沖におきまして、ドットを出してオートアラムが動いたためにいろいろ問題を起しておるのがあるのでござりますが、実際あいいうものは自分の方でも意識して遭難通信をやつたわけが働いたために問題が起きておるのでございますけれども、ああいうものが全部遭難の事実がないのに、無線通話設備によつて遭難通信を発したといふふうに御解釈になるのか、どういうとか、それを伺いたい。

て、俗な言葉で言えば、わざとやると
いうことになるのです。その点
御了承願います。

○小林勝馬君 百七條及び百八條にお
きまして「政府を暴力で破壊すること
を主張する通信を発した者乃至は「わ
いせつ」の通信を発した者」というふう
になつておりますが、これは発信人で
あるのか、これをオペレイトしたオペ
レイターであるのか、どこを指してお
られるのか、両方を指しておられるの
か、尚又「わいせつ」の通信」というの
はどの範囲で決定されるのか承わりた
い。

○政府委員(野村義男君) 百七條及び
百八條の、どういうものがこういう罪
を犯すことになるかということ、先
程申し上げました犯意があるかどうかと
いうことと密接な関係があるのであり
まして、電報を出す人、或いはオペレ
イター、施設者でも、それを知つて、
こういうことをしようとしていた場合
には、これに当るわけであります。

第二点の「わいせつ」というように
ついては、これは社会通念でわいせつ
の観点はあるわけであります。従来
は無線電信法では風俗壞乱といふよ
うなことで言つておりましたが、風俗壞
乱というと非常に広い範囲になるの
で、これを狹めまして、わいせつ、こ
う相成るのであります。これは普通
学問上の幾らもわいせつの定義はある
のであります。社会通念で御了承にな
つて頂きたいというふうに考えま
す。

○小林勝馬君 未だちよつと納得しか
ねるのですが、犯意があるなしに拘わ
らず、オペレーターは依託された電報
を受信して見たり、送信して見たりす
ます。

ることはあり得るので、通信士にはそ
の罪はないのじやないか。いわゆる発
信した方がむしろその犯意があるの
で、犯意があるかないかということか
ら言えど、通信士はただそれを受信
し、送信したに過ぎないのじやないか
といふにも考えますので、これは
オペレーターを指すのじやないよう
考えますし、尚又その通信がオペレイ
ター自身の創意によつて通信を行なつ
た場合は、オペレーターを指すかも知
れませんけれども、例えば電報にそ
ういうものが記載された、それを受信
し、送信した場合は、自分の発信じや
ないから、これは発信人じやないのだ
から、この点ははつきりして貰わない
と困りますが。

○政府委員(野村義男君) これは先程
申し上げましたように、そういうことを
しようとうようにはつきりオペレイ
ターが、もつと具体的に言えど共犯関
係にあるといふことになります。
れば、この罰則の適用を受けますが、
機械的に操作をやつしているといふよう
な場合にはこの罰則の適用がない、こ
ういうふうにお考え願います。要は共
謀する意思があつたとかないとか、具
体的な事件を見なければ一律にどうで
あるといふことをすぐは判定はできな
いかと思います。

○小林勝馬君 この百七條はこの前
の、この前と言いますか、今までの案
には盛込まれておらなかつた。新たに
今度の案に盛込まれてゐる。草案なん
かには入つておらなかつたけれども、
どういう意味で今度これを入れられた
のか、伺つて置きたいと思います。
○政府委員(野村義男君) これは從
来も放送法の方には一部入つておつたの
であります。それから現在でもこの程
度は無線電信法の中で公安を害する罪
というものがありまして、その公安を
害する罪といふのは先程申し上げました
ように、非常に漠然たる表現であつ
て、もつと何か具体的な表現をする必
要がある。そういうことで公安といふ
字をもつとはつきりさせる、こういう
意味で、公安を害するといふような
は具体的に言えどどういうことになる
かといふと、こういうことである、そ
ういうふうになつた次第であります。
○小林勝馬君 本日はこの程度で打切
りたいと思います。

○委員長(松野臺内君) それでは本日
はこれを以て閉会いたします。

午後零時十五分散会

出席者は左の通り。

委員	委員長	理事
橋本萬右衛門君	松野 喜内君	
大島 定吉君	小林 勝馬君	
網島 納君	水橋 藤作君	
木下 辰雄君		
大島 定吉君	小林 勝馬君	
網島 納君	水橋 藤作君	
木下 辰雄君		
○政府委員(野村義男君)	○電波監理長官(電気通信事務官(電波監理長官))	○説明員
○電波監理長官(電気通信事務官(電波監理長官))	○規制部長(電波監理長官)	○電波監理長官(電気通信事務官(電波監理長官))
○航空保安官(電波監理長官)	○野村 義男君	○石川武三郎君
○電波監理長官(電気通信事務官(電波監理長官))	○松尾 静磨君	
○電波監理長官(電気通信事務官(電波監理長官))		